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亞投行人緣好 3年成員93
行長金立群：保持謙虛態度 不能妄自尊大

亞投行大事記
2013年

10月2日
正在印尼訪問的中國國家主席習近平表
示，中方倡議籌建亞洲基礎設施投資銀行

2014年

10月24日
包括中國、印度、新加坡等在內21個首批
意向創始成員國的財長和授權代表在北京
簽約，共同決定成立亞投行

2015年

3月12日
首個西方國家英國正式申請加入亞投行，
隨後德國、法國、意大利、韓國、澳洲、
巴西、埃及、俄羅斯等提出加入亞投行

6月29日
《亞投行協定》正式簽署

2016年

1月16日
亞投行正式開張

2017年

6月13日
香港特區政府對外發佈公告，宣佈香港正
式成為亞投行成員

2018年

12月19日
阿爾及利亞等6個新成員加入亞投行，成
員總數擴大到93個

數據顯示，2016年1月至2018年1月，
亞投行與世行已聯合融資了10個項目，合
作投資37億美元，其中17億美元來自亞投
行；亞行與亞投行的聯合融資項目也達到4
個，其中4.31億美元投資來自亞行，3.74
億美元來自亞投行。

■整理：香港文匯報記者 馬琳

亞投行項目遴選三原則
一、財務可持續

即每個項目不能賠錢，只有財務可持續的

項目才能真正給借款國帶來好處

二、環境保護

基礎設施項目應當有利於促進環境改善，

而非破壞環境

三、必須得到所在地人民支持擁護

只有當地民眾感到項目有利於改善生活時

才會支持它，否則難以取得成功

■資料來源：《中國新聞周刊》

香港文匯報訊 2016年 1

月16日，由中國倡議成立的

亞洲基礎設施投資銀行（下

稱「亞投行」）正式開業。

行長金立群在亞投行成立三

周年前夕，接受《中國新聞

周刊》專訪時透露，開業近

三年來，亞投行的「朋友

圈」不斷擴大，截至目前，

該行成員從建立之初的57個

增加到93個，累計批准項目

投資逾75億美元（約合587

億港元）。

中方：中美有責為解決問題創良好氛圍

香港文匯報訊 據中新社報道及中國外
交部網站消息，中國國務委員兼外交部長
王毅當地時間6日在塞內加爾達喀爾表
示，非洲應該是各國合作的大舞台，不是
大國博弈的競技場。王毅說，中國外長每
年首訪都要來非洲，這已成為中國外交的
一大特色。之所以幾十年持之以恒這麼
做，不僅是因為我們對非洲有一個承諾，
更重要的是由於中國和非洲同為發展中國
家，一直是患難與共、相互扶持的兄弟和
夥伴，雙方需要隨時加強戰略溝通，深化
戰略合作。

非洲無視挑撥 奉行對華友好
王毅談及此行感受時說，面對近來某些
域外國家對中非合作的蓄意抹黑，非洲各
國政府和人民不為挑撥所惑，不被雜音所

擾，不僅紛紛站出來仗義執言，而且更為
堅定地奉行對華友好政策。這次訪問的四
國領導人均高度讚賞中國的對非合作，感
謝中國為他們國家的發展振興和民生改善
提供的寶貴支持，迫切期待進一步深化對
華合作。
他並指出，面對單邊主義不斷抬頭，國

際規則受到挑戰，非洲國家意識到，如果
任由這種形勢發展下去，將嚴重損害廣大
發展中國家的正當權益，各國對中方的作
用寄予了更大期待。這次訪問的四國都願
就此與中方加強協調，共同捍衛多邊主義
規則，共同推動國際關係民主化。

「帶路」有望展開更高質量合作
王毅續指出，他在此次四國之行中感

到共建「一帶一路」熱情越來越高。非

洲已成為最積極推進「一帶一路」建設
的大陸。一大批重點項目在非洲大陸陸
續落地生根，開花結果，給當地民眾帶
來了實實在在的福祉。隨着共建「一帶
一路」同非盟「2063年議程」以及各國
的發展戰略進一步對接，「一帶一路」
有望在非洲大陸展開更高質量、更高水
平的合作。
此外，他亦感到一個中國原則在非洲

得到鞏固加強。此次訪問的四國中，布
基納法索和岡比亞都是同中國復交不久
的國家。兩國領導人都強調，同中國復
交是自主選擇，是正確決斷，得到人民
支持，符合國家利益，將繼續堅定不移
地奉行一個中國政策。堅持一中原則，
在非洲大陸已成為各方共同遵循的政治
共識。

王毅：非洲不是大國博弈場
香港文匯報訊 據中新社報道，中國外
交部發言人陸慷昨日宣佈：應瑞士聯邦
主席毛雷爾和世界經濟論壇創始人兼執
行主席施瓦布邀請，中國國家副主席王
岐山將於1月21日至24日訪問瑞士，並
出席達沃斯世界經濟論壇2019年年會。
當天舉行的例行記者會上，有記者
問，王岐山副主席此次出席達沃斯經濟
論壇將向國際社會傳遞什麼信息？
對此，陸慷表示，根據我目前掌握的

情況，王岐山副主席出席達沃斯世界經
濟論壇2019年年會期間，將應邀在論壇
年會上發表致辭，會見論壇執行主席施
瓦布先生，並同與會各界人士進行交
流。

對於記者提及外界對中國經濟的一些
看法和評論，陸慷指出，當前中國經濟
運行保持總體平穩、穩中有進。儘管外
部環境存在一些不確定和不穩定因素，
但中國發展擁有足夠的韌性和巨大的潛
力，經濟長期向好的態勢不會改變。我
們對中國經濟長期向好的基本面有堅定
的信心，對中國經濟保持中高速增長、
邁向中高端水平也有堅定的信心。
陸慷表示，王岐山副主席此次與會將

就中國發展和經濟全球化等重大國際問
題進一步闡釋中方的看法和主張。我們
歡迎各方同中方一道，秉持共商共建共
享精神，為建設開放型世界經濟、促進
人類社會的共同發展作出積極貢獻。

王岐山本月下旬訪瑞士
將出席達沃斯論壇

經貿磋商之際美派軍艦闖南海

香港文匯報訊 據中新社報道，中國
外交部發言人陸慷昨日回應記者有關美
方軍艦擅自進入中國西沙群島領海的提
問時，表示妥善解決好中美之間現在存
在的各種問題包括經貿問題，對兩國、
對世界都是有利的。雙方都有責任為此
營造必要的良好氛圍。
1月7日，美國海軍「麥克坎貝爾」
號軍艦未經中方允許，擅自進入中國西

沙群島領海。當天舉行的例行
記者會上，

有記者問，對美方選擇正舉行中美經貿
磋商這一時機派軍艦進入南海有何評
論？
對此，陸慷表示，妥善解決好中美之

間現在存在的各種問題包括經貿問題，
對兩國、對世界都是有利的。雙方都有
責任為此營造必要的良好氛圍。
另據中國軍網消息，中國人民解放軍

南部戰區新聞發言人李華敏大校表示，
中國人民解放軍南部戰區組織海空兵力
全程監控美艦情況，並進行識別查證、

警告驅離。中國對南海諸

島及其附近海域擁有無可爭辯的主權。
美方所作所為，嚴重違反中國法律和相
關國際法，嚴重侵犯中國主權，嚴重危
害地區和平穩定。我們要求美方立即停
止類似行為，戰區部隊將保持高度戒
備，嚴密監視有關海空情況，堅決捍衛
國家主權和安全。

中方有誠意解決經貿摩擦
陸慷當日亦證實，中美經貿磋商1月

7日開始舉行，磋商還在進行之中。
陸慷在回應上述相關提問時重申，中

美雙方在1月4日舉行的副部長級通話
中都表示，將共同努力落實好兩國元首
於2018年12月1日在阿根廷會晤達成
的重要共識，就中美經貿問題進行積極
和建設性的對話。
另有記者問：美國總統特朗普6日表

示，中國經濟不佳是中方願與美方達成
經貿協議的一大原因。你是否認同他的
這一說法？
對此，陸慷表示，中美雙方都同意按

照兩國元首會晤達成的重要共識，就如
何解決中美經貿分歧開

展積極和建設性的磋商和對話。
對於磋商的動因是否因中國的經濟情

況，陸慷表示，我們從一開始就認為，
中美經貿摩擦對雙方和世界經濟都不
利。中方有誠意在相互尊重、平等互利
以及對等的基礎上，同美方解決好兩國
之間的經貿摩擦。
他同時指出，中國的發展有足夠的

韌勁和巨大的潛力，我們對中國經濟
長期向好的基本面有堅定
的信心。

「「我我們的表現已經向全世界無可爭議們的表現已經向全世界無可爭議
地證明地證明，，這是一家實實在在的這是一家實實在在的、、

切實按國際高標準運行的多邊開發機切實按國際高標準運行的多邊開發機
構構。」。」金立群說金立群說，，目前目前，，亞投行的工作重亞投行的工作重
心仍以促進亞洲地區基礎設施建設為主心仍以促進亞洲地區基礎設施建設為主，，
金立群表示金立群表示，，在產業佈局方面在產業佈局方面，，總體而言總體而言
我們要做到合理平衡我們要做到合理平衡，，但一定時間內會有但一定時間內會有
所側重所側重。。尤其在亞投行開展業務之初尤其在亞投行開展業務之初，，我我
們將始終以基礎設施為重心們將始終以基礎設施為重心，，其他生產性其他生產性
領域要控制在一定範圍內領域要控制在一定範圍內。「。「因為很多發因為很多發
展中國家基礎設施依然較差展中國家基礎設施依然較差，，現在就推動現在就推動
其大力發展其他生產性領域比較困難其大力發展其他生產性領域比較困難，，還還
需要一個國內技術力量培養的過程需要一個國內技術力量培養的過程。。但我但我
們也會傾聽借款國的意見們也會傾聽借款國的意見，，如果有一定需如果有一定需
要要，，亞投行也可以從事一些其他生產性領亞投行也可以從事一些其他生產性領
域項目域項目。」。」
金立群並特別談到金立群並特別談到，，儘管日本儘管日本、、美國尚美國尚

未加入亞投行未加入亞投行，，但至少在今天來講但至少在今天來講，，這並這並
不表示他們對亞投行的公司治理不表示他們對亞投行的公司治理、、透明度透明度
管理有任何懷疑管理有任何懷疑。「。「實際上實際上，，美國各階層美國各階層
的智庫的智庫、、政府部門政府部門、、信用評級機構等均對信用評級機構等均對
亞投行非常肯定亞投行非常肯定，，美國許多有知識美國許多有知識、、有影有影
響的人士也對亞投行給予了非常中肯響的人士也對亞投行給予了非常中肯、、客客
觀觀、、高度的評價高度的評價。」。」

合作不限成員合作不限成員 大門永遠敞開大門永遠敞開
金立群指出金立群指出，，亞投行跟美國和日本保持亞投行跟美國和日本保持

着很好的溝通着很好的溝通，，比如說我們僱傭了美國和比如說我們僱傭了美國和
日本籍的工作人員日本籍的工作人員，，與兩國金融機構也有與兩國金融機構也有
廣泛接觸廣泛接觸。。在將來的項目國際招標中在將來的項目國際招標中，，我我
們也將對美日兩國企業一視同仁們也將對美日兩國企業一視同仁，，鼓勵他鼓勵他
們參與競標們參與競標。「。「我在很多場合都說我在很多場合都說，，亞投亞投
行的大門永遠是敞開的行的大門永遠是敞開的，，不會關閉不會關閉。。各國各國
加入與否是他們自己的選擇加入與否是他們自己的選擇，，但無論你是但無論你是

不是我們的成員不是我們的成員，，亞投行都願意與你開展亞投行都願意與你開展
多方面合作多方面合作。」。」

按需要設部門避按需要設部門避「「大機構病大機構病」」
隨着規模不斷擴大隨着規模不斷擴大，，人員不斷增多人員不斷增多，，亞亞
投行亦關注防止投行亦關注防止「「帕金森定律帕金森定律」（」（ParkinParkin--
son's Lawson's Law））式的式的「「大機構病大機構病」。」。金立群介金立群介
紹說紹說，，亞投行在銀行制度設計亞投行在銀行制度設計、、架構上有架構上有
一些創新一些創新，，特別是我們採取按業務條線設特別是我們採取按業務條線設
立部門的方式立部門的方式，，從而使每個專業人員都得從而使每個專業人員都得
到充分工作機會到充分工作機會，，不會出現不會出現「「一部分人非一部分人非
常忙常忙，，一部分人非常閒一部分人非常閒」」的情況的情況。「。「例例
如如，，一個國家可能今年交通項目多一點一個國家可能今年交通項目多一點，，
能源項目少一點能源項目少一點，，明年或許還會有農業加明年或許還會有農業加
工項目工項目，，如果把專家限制在一兩個國家之如果把專家限制在一兩個國家之
內內，，必然會有資源浪費必然會有資源浪費。。我們現在按任務我們現在按任務
條線操作條線操作，，就能使某一方面專家做完一個就能使某一方面專家做完一個

國家的項目後再做另一個國家國家的項目後再做另一個國家，，從而減少從而減少
不必要的冗員不必要的冗員。」。」
此外此外，，亞投行在各個成員國沒有設立龐亞投行在各個成員國沒有設立龐

大的代表處大的代表處，，而是在銀行內部成立一個國而是在銀行內部成立一個國
家規劃部門家規劃部門，，對主要國家的借款進行充分對主要國家的借款進行充分
規劃和準備規劃和準備，，今後還會在項目所在國適當今後還會在項目所在國適當
僱傭一些諮詢專家進行協調僱傭一些諮詢專家進行協調。。
「「我認為亞投行可以做到我認為亞投行可以做到『『精幹精幹』』二二

字字，，但必須從開頭就設計好但必須從開頭就設計好，，否則一旦形否則一旦形
成龐大機構之後再作改變就十分困難成龐大機構之後再作改變就十分困難。」。」
金立群說金立群說，，亞投行依然是一家新創辦的機亞投行依然是一家新創辦的機
構構，，我們將繼續保持謙虛謹慎的態度我們將繼續保持謙虛謹慎的態度，，每每
走一步路都要踩在實地走一步路都要踩在實地，，站穩了再往前站穩了再往前
走走，，不能急躁不能急躁、、不能浮誇不能浮誇，，更不能有妄自更不能有妄自
尊大的心態尊大的心態。。一定要記得一定要記得，，亞投行只是眾亞投行只是眾
多國際多邊機構中的一員多國際多邊機構中的一員，，它還在成長之它還在成長之
中中。。

■■亞投行開業亞投行開業33年來年來，，成員由最初的成員由最初的5757增至增至9393。。圖為亞投行理事會圖為亞投行理事會
成立大會的創始成員國代表團團長共同出席簽字儀式成立大會的創始成員國代表團團長共同出席簽字儀式。。 資料圖片資料圖片

■■目前目前，，亞投行的工作重心仍以促進亞洲地區基礎設施建設為主亞投行的工作重心仍以促進亞洲地區基礎設施建設為主。。圖為該行首個項目的所在地──巴基斯坦的哈內瓦爾圖為該行首個項目的所在地──巴基斯坦的哈內瓦爾。。 資料圖片資料圖片


